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“这一片地有800亩，我全种的
黑小麦。种的时候就和人和农业公
司签订了订单合同，他们收购时每
斤 商 品 粮 比 普 通 品 种 加 价 5 毛
钱！”3月25日，站在梁山县馆驿镇
小营村绿油油的麦田旁，种植大户
刘慎高底气十足地说，“你看这苗
子长得多壮？去年冬天和今年早春
都没发生冻害，亩产过千斤没问
题！”

是什么小麦品种这么牛？
山东人和农业开发有限公司总

经理李东旭介绍说，这是从山东省
农科院作物所引进的济紫麦1号新
品种。这个品种他已经跟踪几年
了，除了富含花青素之外，产量、
抗病、抗倒等农艺性状比同类品种
表现更优。济紫麦1号通过山东省
审定之后，他毫不犹豫地买断了该
品种的生产经营权。

“我在黑小麦产业领域已经摸

爬滚打了十几年，从最初的单纯做
贸易慢慢发展到后来的种植，中间
吃了不少苦头，交了不少学费。特
别是早期试种的品种产量低还倒
伏，最后农民算下来，比种普通品
种没有增加多少收入，种植积极性
自然不高。”李东旭一提起黑小
麦，就有讲不完的故事，虽然经历
了不少挫折，但他始终认为黑小麦
产业潜力巨大。

“去年后期，黑小麦商品粮价
格涨得挺高，我拿着现金也收不到
足够的粮食。”李东旭无奈地说，
但是供不应求的市场现状也给他打
了强心剂。作为知名网店的品牌原
粮供应商，人和公司在黑小麦产业
发展上已经占了先机。特别是近几
年，李东旭频频赴南方城市参加展
会，主动和食品加工企业接洽，他
发现黑小麦食品已经成为一大卖
点。“我认为未来几年，市场对紫

小麦的需求量会成倍增长！”他信
心满满地说。

这个黑小麦到底有什么神奇的
功效呢？

俗称的“黑小麦”，其实就是
紫小麦，籽粒外观呈紫黑色，富含
花青素。花青素具有很好的抗氧化
作用，有利于人心脑血管健康。山
东省农科院作物所选育的济紫麦1

号花青素含量高达0 . 2662mg/kg。目
前市售的黑小麦粉基本为全粉或者
近乎全粉，包含麦麸、胚乳、小麦
胚芽，从而保留了小麦中的绝大部
分营养物质，脂肪含量和升糖指数
较低，吃起来有嚼头。黑小麦全粉
可以用来制作馒头、面条、饺子、
面包等，由于其低卡、饱腹感强、
营养全面的优点成为“三高”人
群、孕妇、儿童的首选主食。

济紫麦1号品种育成人、山东
省农科院作物所研究员曹新有表

示，在追求高产广适育种目标的同
时，功能性作物育种也逐渐成为当
前的育种热点。针对大部分黑小麦
品种农艺性状不良、产量水平低的
问题，作物所小麦育种团队开展攻
关，利用周黑麦1号为母本与济麦22

杂交，最终成功选育出济紫麦 1

号。在2017-2019年山东省小麦品种
特用自主区域试验中，济紫麦1号
两年平均亩产518 . 82公斤，比对照
品种山农紫麦1号增产9 . 44%，位居
参试品种第一位；在2018-2019年生
产试验中，平均亩产535 . 28公斤，
比 对 照 品 种 山 农 紫 麦 1 号 增 产
6 . 32%，位居参试品种第二位。

“我们的目标不仅是让消费者
吃得健康营养，同时也要让种植户
能够提高效益。特色营养的品种不
能在产量、抗倒性、抗病性等方面
输了，否则就没人愿意种了。”作
为育种人，曹新有觉得在任何时候

产量都不能丢，特别是对于我们这
样的人口大国来说，粮食安全比什
么都重要。

有了好品种，没有一个完整的
产业链还不行。

眼下，作物所与人和公司正在
紧锣密鼓地探索实践以济紫麦1号
为核心品种的功能性小麦产业化模
式，在梁山县开展优质功能营养小
麦区域化种植、标准化生产、规模
化经营和产业化开发，形成种子经
营、粮食生产、面粉加工、线上线
下销售等完整的产业链。

“为了保证粮食能收上来，每
斤加价0 . 5元我还可以接受。其实我
们做农业的初心都是为了给农民增
加收入，把利润尽可能地让给种植
户，这样我们才能发展更大、走得
更远。”30多岁事业有成的李东旭
选择回乡创业，这在很多人看来难
以理解，而对家乡的情怀是他做农
业的初心。

现在有了山东省农科院的技术
品种支撑，他对未来发展充满了信
心：“我们的小目标就是成为中国
黑小麦产业化龙头企业，只要提起
梁山，就知道梁山黑小麦！”

每斤加价5毛钱收购，啥小麦这么牛？
济紫麦1号农艺性状表现更优，生产经营权被梁山一企业买断

农村大众报记者 陈建志 通讯员 刘佳

只要天气允许，打扫院子、
大 门 口 卫 生 ， 整 理 院 中 绿 植 花
草，是81岁的杨福源和80岁的老伴
杨桂芳每天的必修课。

走进潍坊市寒亭区杨家埠旅
游开发区西杨家埠村杨福源家，
青砖瓦、木窗棂，雕梁画栋、绚
丽满园，不少村民都来他家参观
学习，也因此，杨福源的庭院成
为 2 0 2 0 年 潍 坊 十 大 美 丽 庭 院 之
一。

在潍坊市寒亭区，与杨福源
家庭院类似的还有不少，该区已
涌现出“美丽庭院”示范户5 0 8 5

户，占农村常住庭院的13 . 35%，村
民以自家庭院为基础，积极参与
到农村人居环境整治中，以“小
庭院”提升了乡村“新颜值”。
近年来，寒亭区积极实施农村人
居环境整治提升行动，推动农村
向“家家庭院美、村村大花园”
迈进，奋力绘就乡村振兴的生态
宜居底色。

寒亭区高里街道牟家院村，红
色文化资源丰富，原先村里的各条
胡同没有硬化，村民魏培敏说，遇
到下雨天泥泞难走，开着汽车外出
都费劲。寒亭区推进“户户通”

后，牟家院村里的道路都铺上了水
泥，“路好走了，大家伙心情舒畅
了 ， 村 里 红 色 纪 念 馆 也 有 了 人
气。”魏培敏说。不仅牟家院村，
该区农村道路“户户通”涉及的248

个村庄，已全部完成建设任务。
道路建设惠民利民，寒亭区还

在全区推进农村改厕全覆盖，累计
完成农村改厕4万余户，确保应改
尽改，并为全区83个300户以上的村
庄建好了村级公厕。在生活污水治
理方面，该区采取单户或整村集中
收集处理方式，累计完成农村污水
治理村庄159个，超额完成上级下达

的环渤海区域50%以上行政村的生
活污水治理任务。

村庄清洁行动是人居环境整治
重点。寒亭区累计投入资金1550余
万元，出动人工3万多人次、机械
9500余台次，清理各类垃圾5 . 5万
方、“四大堆”1680处、残垣断壁
686处，整治河道沟渠34 . 75公里，
促进农村由“外在美”向“内在
美”、“一时美”向“持续美”转
变。

为有力推动农村人居环境整治
工作落地落实，寒亭区将其细化分
解为“环卫一体化攻坚提升行动、

村庄清洁攻坚提升行动、农厕改造
攻坚提升行动”等10项具体任务，
建立配档表，列出明确的时间节
点。同时，每半月开展一次拉网式
集中督导检查，实行清单管理、即
时通报、对表督战、跟踪督促，确
保第一时间发现问题、第一时间整
改到位。该区还实行“区级+街道+

村集体+社会捐助+村民自愿捐款”
多方资金筹集办法，通过将农村人
居环境整治纳入全区经济社会发
展综合考核，以考核结果确定奖
补力度，有效保障了农村人居环
境整治工作顺利推进。

向“家家庭院美、村村大花园”的生态宜居乡村迈进

寒亭：人居环境整治绘就乡村振兴底色
农村大众报通讯员 于志君 黄小龙

一层层栽培架上，采用水培、
雾培等多种新式栽培模式，种植着
绿色、紫色、黄色等不同色彩的叶
菜。走进这个蔬菜大棚，仿佛进入
了多姿多彩的花棚。

这是山东绿之源生态农业发展
股份有限公司（以下简称“绿之源
公司”）在五莲县于里镇北营村的
一片种植基地。基地占地138亩，
建有28个高标准大棚。

常见的蔬菜种植基地，为了方
便管理，种植品种往往相对单一。在
绿之源公司的大棚，为何要种植五
花八门的蔬菜品种呢？

“我们是多所学校食堂的原材
料定点供应商，提供的蔬菜种类必
须丰富。现在拿出最大的一个大棚，
试种筛选不同品种的蔬菜，表现好

的品种就在下茬进行种植。”基地负
责人韩德昌说。

今年49岁的韩德昌，从1996年
起开始承包学校食堂，最多的时候
承包十多所学校的食堂。2014年，
他转行给学校定点配送食材。目
前，韩德昌给五莲100多所不同类
型的学校食堂定点供应原材料。除
了学校，还定点供应多家企业。

为了保证蔬菜的质量安全，
2016年，韩德昌跟合作伙伴成立了
公司，第二年开始建设大棚种菜。

“最初给学校配送的菜，都是联系经
销商或者种植基地采购。后来，为保
证蔬菜质量安全，我们直接自己动
手种，这样管理全环节都能掌握，还
能降低采购成本。”韩德昌说。

农村大众报记者 李伟

农村大众报济南讯 （记者郑
希平）3月30日上午，记者从省政府
新闻办举行的新闻发布会上获悉，
在国务院办公厅2020年发布的政务
公开评估考核通报中，山东被评为
优秀等次，政务公开工作继续走在
全国前列。

“在国务院办公厅2020年发布的
政务公开评估考核通报中，山东被评
为优秀等次，政务公开工作继续走在
全国前列。”省政府副秘书长、省政府
新闻发言人于成河在发布会上透露，
今年山东将部署加强公共企事业单
位信息公开制度建设，对照国务院有

关主管部门出台的教育、卫生健康、
供水、环境保护等8个领域的公共企
事业单位信息公开规定，今年年底前
制定具体贯彻落实措施。

“我们连续第7年向社会公开预
决算信息，政府预决算、部门预决算、

‘三公’经费预决算、政府债务、专项
资金管理等信息实现了省、市、县三
级全覆盖。”于成河介绍，对社会比较
敏感、群众比较关注的异地就医即时
结算、医保扶贫、基金监管等工作和
异地就医联网医疗机构、医保定点
医药机构等名单，做到政策及时发
布、信息及时披露。

山东政务公开工作

继续走在全国前列

种最好的菜，送学校食堂
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